
 

ردنمنتدى معلمي الا  

 الوحدة الثالثة: الممنوع من الصرف

الكسرة الاسم الممنوع من الصرف: هو عبارة عن اسم لاينون ويجر بالفتحة عوضًا  عن  

 والأسماء الممنوعة من الصرف هي:

علامة تأنيث  ومن علامات التأنيث التاء هو اسم  مذكر ولحقته  -المؤنث تأنيثا لفظيا:-1

 المربوطة

حمزة،معاوية،طلحة ،أمية-مثال:  

 ملحوظة علامات التأنيث

اء(علياء)الألف الممدودة  -الألف المقصورة سلوى    ج-التاء المربوطة ة فاطمة  ب-أ  

لى لا يشتمل عأي يكون اسما مؤنثا و -المؤنث تأنيثا معنويا  وحروفه فوق ثلاثة حروف: -2  

 علامة تأنيث  ويشترط أن يزيد على ثلاثة حروف 

هند، مريم ،سعاد ،زينب ،عمان ، إربد -مثال:  

ينتهي بعلامة تأنيثالاسم المؤنث تأنيثاً لفظياً ومعنوياً:هو عبارة عن اسم يدل على مؤنث و-3  

 مثال: سارة ،نجوى ،أسماء  فاطمة    

ي:هو اسم أجنبيأعجميا مزيدا على ثلاثة حروف والعلم الأعجم-4  

إبراهيم إسحاق  يعقوب  فلسطين  دمشق -مثال:  

لوط  ملحوظة جميع أسماء الأنبياء أعجمية ما عدا ستة صالح ومحمد وشعيب هود نوح  

اسما مركبا تركيبا مزجيا -5  

يت رأسب  طول كرم حضرموت بيت لحم بعلبك  معد يكرب سيبويه بورسعيد كفر أسد  -مثال:  

 

 

وزن الفعلاسما يكون على -6  

يزيد فهو اسم لكنه كالفعل  -مثال:  

 أحمدكذلك اسم وكأنه كالفعل  وأيضًا أكرم
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الاسم المختوم  بألف ونون زائدتين  بعد ثلاثة حروف-7  

صفوان ، عثمان ،مروان، حمدان  -مثال:  

الصفة التي على وزن أفعل مؤنثها فعلاء أو فعلى-8  

أحمق حمقى   أحمر حمراء أصفر صفراء  أخضر خضراء -مثال:  

الصفة التي على وزن فعلان مؤنثها فعلى -8  

 غضبان مؤنثها غضبى  عطشان عطشى 

الاسم الممدود الذي ينتهي بالف وهمزة زائدتين -9  

صحراء عظماء علماء  -مثال:  

صيغة منتهى الجموع وهي على وزن مفاعل أو مفاعيل أو فعائل أو فعالل -10  

ممقادير ،معالم،نتائج،دراه -مثال:  

الاسم الذي على وزن فعَُل مثل: عُمَر  زُحَل  مُضَر-11  

أمثلة على الممنوع من الصرف   

 سلمتُ على إبراهيم

صرفاسم مجرور وعلامة جره الفتحة عوضا عن الكسرة لأنه ممنوع من ال -إبراهيم:  

 

 

يلغى الاسم الممنوع من الصرف من حكمه)يجر بالفتحة عوضا عن الكسرة( أو  -ملاحظة:

 ينون

إذا اتصل الاسم الممنوع من الصرف بأل-1  

سأذهب إلى الأماكن  -مثال:  

اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره -الأماكن:  

إذا أضيف)أي أنه مضاف( -2  

اطلعت على أماكن العمل -مثال:  
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اسم مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره -أماكن:  

مضاف  -مضاف ب -ترابطية بين اسمين  وتتكون من أ ملحوظة الإضافة: عبارة عن علاقة

 إليه

 قواعد الإضافة:

ليهاسم نكرة +اسم معرف بأل أو ضمير  مثل رجل العلم رجل مضاف العلم مضاف إ-أ  

ليهإاسم نكرة+اسم نكرة منون بالكسرة مثل  صاحب علمٍ  صاحب مضاف علمٍ مضاف -ب  

ضاف إليهممثل كل الناس كل مضاف الناس كلمات كل مثل بعض شبه غير كلا كلتا +اسم  -ج  

يهاسم نكرة+اسم شخص     مثل رواية سعيد         رواية مضاف سعيد مضاف إل-د  

ن الصرفسؤال:عين الأسماء الممنوعة من الصرف في الجمل الآتية مبيناً سبب المنع م  

إن أخاك أحمد مهذب-2أرحت عمان جدائلها بين الكتفين -1  


